
 

 

Провокация?! 

Ответ на новый кровавый навет 

 

Адвокат Мордехай Цивин 

Мне грустно. Я родился в семье выходцев из СССР, со всеми присущими подобным семьям 

ностальгическими воспоминаниями и сентиментами. Сегодняшняя Россия, с ее несомненным 

еврейским возрождением, с десятками восстановленных синагог, общинных центров и школ, 

неизменной поддержкой этого ренессанса властями Российской Федерации, вызывает у меня 

благодарность и симпатию. Уже более двадцати лет я работаю в России, неизменно встречая 

уважение, понимание и открытость в сотрудничестве. Тем сильнее мое огорчение сейчас.  

Причиной стала новая версия кровавого навета, появившаяся недавно в газете "Аргументы и 

Факты" (АиФ). Нет, на этот раз не в своей привычной примитивной форме, но в виде обвинения 

ведущего хасидского движения в сатанизме. Вы не ослышались, традиционная для Российской 

Федерации религия иудаизм, в его  хасидской форме, во всеуслышание объявлена сатанинским 

культом. Скажу прямо, существование ненавистников не новость для еврейского народа. И я не 

стал бы реагировать на столь безграмотные утверждения, поскольку их абсурдность более чем 

очевидна любому, кто что-либо понимает, на каждый чих не наздравствуешься, если бы не 

ответственный пост государственного чиновника, разразившегося этой речью.  

Напомню, Алексей Анатольевич Павлов, помощник Секретаря Совета Безопасности Российской 

Федерации разразился в АиФ обличительной речью под названием «Что варят в «ведьмином 

котле». На Украине набрали силу неоязыческие культы». Статья содержит обвинения иудаизма в 

служении сатанизму. Не имея никакой информации об организации и формах сатанизма, 

уникального культа, вызывающего отвращение у всех нормальных людей, тем не менее, я не могу 

молчать, как о самом обвинении верующих древнейшей авраамистической религии, иудаизма, в 

служении сатане, так и о приведенных г-ном Павловым примерах, сводящих на нет весь пафос его 

обличительных речей. 

 

Первым из перечисленных в его статье был украинский политик Турчанинов. Мне неизвестно о 

религиозных воззрениях последнего, поэтому не буду комментировать сказанное о нем. Точно 

так же мне неизвестно о религиозных воззрениях второго из упомянутых г-ном Павловым 

деятелей – Яценюка. Я даже готов предположить что сказанное о них чистая правда. Однако по 

поводу упомянутых в той же статье в АиФ г-на Коломойского и  г-на Пинчука мне уже есть что 

сказать. Не стану оценивать личные качества этих господ. То, что мне о них известно не вызывает к 

ним особой симпатии.   Но, положа руку на сердце, халтурная безграмотность утверждений, 



допущенная по отношению к ним г-ном Павловым, увы, не дает отнестись с доверием ни к 

одному его слову. «Единожды солгавши, кто тебе поверит?» – говаривал незабвенный Козьма 

Прутков.  

Алексей Анатольевич заклеймил этих украинских олигархов как представителей «ультра 

ортодоксального религиозного движения» Хабад. Что-ж, движение Хабад действительно 

относится к ортодоксальному иудаизму, являясь одним из ведущих направлений хасидизма  в 

мире. Более того, со времен основателя этого хасидского направления, раввина Шнеур-Залмана 

из Ляд, именно оно было наиболее лояльным властям Российской империи, на территории 

которой оно и возникло. Во время войны 1812 года Алтер Ребе поддержал русскую армию и 

русского царя Александра I, несмотря на более либеральное отношении к евреям со стороны 

Наполеона. "Если победит Бонапарт, положение евреев улучшится и богатство их возрастёт, но 

зато сердца их отдалятся от Б-га", - говорил глава  Хабада.  

Особенно интересным, в свете оскорбительного выпада г-на Павлова, является тот факт, что 

подавляющее большинство раввинов Российской Федерации относятся именно к этому 

направлению иудаизма. К слову, большая часть практикующих иудеев на ее территории также 

относит себя к последователям Любавического хасидизма, иначе называемого Хабад. Это 

массовое движение, насчитывающее более четырех тысяч посланников в десятках стран мира, на 

всех континентах, заслуженно пользуется славой толерантного и дружественного ко всем без 

исключения людям, независимо от того, кто они. И в Российской Федерации любавические 

хасиды всегда плодотворно сотрудничали в добрых делах на всех уровнях во всех слоях широкой 

общественности, и такому уровню взаимопонимания могут позавидовать евреи в других 

европейских странах. 

Тут необходимо сделать некоторое пояснение: иудаизм вообще, и хасидизм в частности, требует 

от своих последователей крайне регламентированного образа жизни и неукоснительного 

соблюдения религиозных заповедей. И, действительно, во все времена хасиды были известны как 

наиболее скрупулезно выполняющие все требования ортодоксального иудаизма. А вот г-н 

Коломойский, несомненно, еврей по происхождению, никогда не вел религиозный образ 

жизни вообще, и, тем более, никогда на претендовал на поведение и мировоззрение хасида. 

Тем не менее он охарактеризован как, цитирую: «любавичский хасид, хабадист». Назвать еврея, 

демонстративно не соблюдающего нормы иудаизма хасидом, да еще и любавическим хасидом, 

звучит как злая шутка. Но, простительный для мелкого лавочника, подобный уровень 

непонимания смысла используемых слов не позволителен для государственного чиновника столь 

высокого уровня. Такой человек должен быть знаком с информацией и знать хотя бы 

элементарные вещи. 

На этом же уровне упоминание Пинчука, второго еврейского персонажа в статье Павлова . Этот 

украинский олигарх также не отрицал своего еврейского происхождения, но его уровень 

соблюдения заповедей иудаизма полностью исчерпывается краткой справкой приведенной в том 

же тексте: «Пинчук — зять второго президента Украины Кучмы». Смешанный брак, сам по себе, 

снимает с г-на Пинчука всякие подозрения в принадлежности к ортодоксальному иудаизму, 

для которого смешанные браки неприемлемы. А уж о его хасидской составляющей, наиболее 

строгой в соблюдении законов, вообще говорить излишне. 

Нет никаких оснований для мимоходом брошенного в рассматриваемой статье утверждения о 

якобы  «высшем жизненным принципом любавических хасидов - превосходстве  сторонников 

секты над всеми народами и нациями». Только не отдающий себе отчет в сказанном, может 



допустить мысль о чувстве собственного превосходства над всем человечеством, очевидно не 

относящегося к последователям Хабада.  Я могу засвидетельствовать, что их «высшим принципом 

жизни» является служение Всевышнему, Творцу неба и земли, в исполнении заповедей и добрых 

делах. Недаром израильский поэт Натан Альтман в одном из своих стихотворений восхвалял 

хабадских хасидов за их верность России и их героизм в Великой Отечественной Войне.    

Верю, что помощник Секретаря Совета Безопасности Российской Федерации Алексей Анатольевич 

Павлов искренне болеет за Россию и желает ей всяческого добра. Но мало что может 

дискредитировать родную страну сильнее, чем подобный набор нелепиц. Такие друзья могут 

быть хуже врагов. Есть такие друзья, что опаснее врага. Как сказал один неглупый мудрый 

француз: «Это хуже, чем преступление - это ошибка».  

Может быть, кто-то ввел его в заблуждение, и он бездумно процитировал чужие слова. 

 

Не случайно секретарь Совета безопасности Николай Петрушев извинился за слова своего 

помощника о любавичских хасидах. По словам Петрушева, взгляды Павлова на хасидов не 

отражают позиции РФ в целом и Совета безопасности в частности. Странно, однако, что и после 

этих непосредственных слов начальника господин Павлов не удосужился извиниться! 

Автор: Мордехай Цивин, адвокат, специалист по международным уголовным и гражданским 

делам, правам человека, международным ордерам на арест и Интерполу. 

 


